



liberal civil Panamá Ejército separación

Tratados guerra gubernamental Neerlandia guerra

Conservador Guerras civiles

## LA REPÚBLICA CONSERVADORA



Se llama República Conservadora al período histórico comprendido entre el año 1886 y el año 1930 en el que los miembros de este partido se mantuvieron en el poder.

### Los gobiernos conservadores (1904 - 1930)

La guerra de los Mil Días dejó en la quiebra al Estado y devastó empresas, propiedad e infraestructura. Los partidos, la población y los líderes políticos clamaron entonces por un gobierno de paz que permitiera reconstruir el país y facilitara el progreso económico. Los gobernantes de estos años pertenecieron también al partido conservador.

## Actividad

### GOBERNANTES



Rafael Reyes



Carlos E. Restrepo



José V. Concha



Marco Fidel Suárez



Pedro Nel Ospina



Miguel Abadía M.

### OBRAS DESTACADAS

1904 con la creación del Ministerio de obras públicas y transporte se impulsó el financiamiento estatal para la inversión pública en caminos y carreteras, la promoción del ferrocarril de Barú y la construcción del Capitolio.

1910 • Mandatario de Colombia 1910 - 1915.  
• sucesor de Pedro Martín y Cruzada Restrepo.  
• Incremento de los Alguileres.  
• Procedimiento del oro y la plata.

1914 • Apuntamientos de derecho constitucional.  
• código colombiano de comercio marítimo.  
• Negociaciones diplomáticas del canal de Panamá.

1918 • Sueños de Luciano Fulgar.  
• Estudios gramaticales.

1921 • Rafael Núñez y Carlos Holguín.

1926 • Discurso del general Pedro Nel Ospina, Presidente del Congreso - en el acto de posesión del nuevo presidente de la República.  
• Compendio de historia moderna 1915.  
• Nociones de prosodia latina 1904.  
• Compendio de geografía 1890.

1930

2 Responde falso o verdadero y argumenta tu elección. *En tu cuaderno.*

- Para incentivar la modernización del país, los gobiernos conservadores.
- Favorecieron el desarrollo de la industria nacional (V)
  - Explotaron los recursos del subsuelo (V)
  - Financiaron obras públicas (F)

3 Observa la caricatura referente a la masacre de las bananeras, analiza con tus compañeros su posible significado y escribe su interpretación.



Ricardo Rondón. Regresa de la cacería. Abadía Méndez y el general Cortés Vargas comparan resultados de cacería, después de la masacre de las bananeras. Álbum Cromos, 1930.



- 1 Lee la afirmación y argumenta en clase tu acuerdo o desacuerdo. *En tu cuaderno.*

Los gobiernos liberales introdujeron una serie de reformas en Colombia que modernizaron la economía y mejoraron las condiciones de vida de la población.

- 2 Relaciona cada logro con el respectivo presidente.

Contribuyó a regular el mercado cafetero.

Alfonso López Pumarejo.

Ayudó a consagrar el derecho al trabajo.

Eduardo Santos Montejó.

Fomentó la educación femenina.

Enrique Olaya Herrera

3 Escribe el principal logro de la Revolución en Marcha en cada aspecto.

**Trabajo**  
 Movimiento sindical al que tendrán que hacer todos los agentes económicos para encontrar mecanismos que busquen, con cambios estructurales, aumentar considerablemente la generación de empleos y la formalización del mismo, programa gradual de incremento al salario mínimo, aprovechando la baja perspectiva inflacionaria.

**Propiedad de la tierra**  
 Prevalece la necesidad de acercar la Colombia rural a la Colombia urbana. El café fue reemplazado por productos energéticos y es difícil imaginarse un sector diferente al agrícola. Se requiere reemplazar importaciones y a la vez incrementar exportaciones agrícolas para lograr un crecimiento adecuado del PIB.

**Educación**  
 La situación educativa global de Colombia era la siguiente: la población mayor de 10 años era un 50% analfabeta con un acentuado predominio del analfabetismo en las zonas rurales. De los niños en edad escolar, 513.775 estaban matriculados mientras que 950.000 carecían totalmente de contacto con el sistema educativo.

Fuente = [www.portafolio.com](http://www.portafolio.com)

**La Violencia**  
 La Violencia es el periodo de historia colombiana, comprendido entre 1930 y 1953, en el que los dos partidos políticos tradicionales, el liberal y el conservador...



**La violencia de los años treinta**

El ascenso del partido liberal al poder en 1930 produjo descontento en amplios sectores del partido conservador y la Iglesia. En departamentos como los Santanderes y Boyacá, los conservadores decretaron la desobediencia civil y promulgaron el desconocimiento del nuevo gobierno. Los liberales por su parte, iniciaron un proceso de "liberalización", cuyo objetivo era reemplazar a los alcaldes, policías y otros funcionarios de tendencia conservadora, por miembros pertenecientes al partido liberal. En estas circunstancias, el temor por la pérdida de los cargos públicos y la transformación del poder en beneficio del liberalismo, condujeron al enfrentamiento armado entre los dos partidos. El conflicto de estos años estuvo centrado en los Santanderes y Boyacá, aunque hubo brotes de violencia en departamentos como Tolima y Cundinamarca. Una de las regiones más afectadas durante esta primera etapa de la violencia fue la provincia santandereana de García Rovira. Allí, la liberalización de los cargos públicos, el nombramiento de alcaldes liberales en zonas conservadoras, la oposición de los conservadores y de la Iglesia, las bandas armadas de uno u otro partido y el revestimiento de los conflictos privados con asuntos partidistas desencadenaron una etapa de violencia. Frente a este malestar, el presidente Olaya Herrera se vio precisado a establecer políticas de pacificación como: la recolección de armas, la militarización de las regiones y la persecución y apresamiento de los responsables.



1 Lee la siguiente afirmación y expresa tu opinión al respecto por escrito: "La violencia debe ser considerada como un fenómeno natural a los colombianos; desde los inicios de nuestra historia hemos sido violentos sin que se sepan con claridad las razones de nuestro comportamiento."

En mi opinión considero que la violencia no debe ser considerada un fenómeno natural porque los colombianos en su gran mayoría son consientes y saben cuando hay algún tipo de violencia y al considerarlo un fenómeno natural o normalizar este tipo de situación lo que estaríamos haciendo es generar algún tipo de excusa y así seguiría la violencia.

En mi opinión, Saitán no acusa al Presidente Ospina de fomentar la violencia, Saitán lo que hace es que el Presidente por tener esta autoridad o poder por intermedio pueda detener la violencia, ya que se dirige en nombre de una gran cantidad de personas que piden paz.

### ★ En tu cuaderno

4 Dibuja una caricatura o un grafiti que exprese tu opinión respecto con alguno de los actos de violencia que se comenten actualmente en el país.

### Economía colombiana a mediados del siglo XX

#### Por agropecuario:

Entre los años 40 y 80, bajo el impulso del café, se modernizó la infraestructura, el transporte y la maquinaria. La producción de exportación, como banano, arroz, algodón, caña de azúcar y palma africana, permitió pasar de una agricultura de subsistencia a una producción agroindustrial. El mercado de las flores creció en los años noventa y hoy es muy importante para nuestras exportaciones. Pese a esto, varias regiones presentan atraso por el uso de técnicas de cultivo de bajo rendimiento, exceso de mano de obra y porque muchos campesinos no tienen acceso a la tierra.



1 Investiga y explica en qué consistió la Política de Seguridad Democrática y sus efectos para el país.

La política de seguridad democrática en Colombia fue una política gubernamental del expresidente Álvaro Uribe (2002 - 2010) que propuso un papel más activo de la sociedad colombiana dentro de la Lucha del Estado y de sus órganos de seguridad frente a la amenaza de grupos insurgentes y otros grupos armados ilegales en el marco del conflicto armado de Colombia. Fuente = [www.oas.org.com](http://www.oas.org.com)

2 Consulta sobre las consecuencias para Colombia de firmar Tratados de Libre Comercio.

- Acceso a mercados más amplios fundamental para economías pequeñas.
- Acceso al productor de mejor calidad y menor precio.
- Contacto con avances tecnológicos y científicos.
- Mejores sueldos y calidad de empleo.
- Nos abre puertas al mercado más grande del mundo.

Fuente: [www.cepal.org](http://www.cepal.org)